

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma de Mallorca, Viernes 21 de Febrero de 1913.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Bartolomé, 22.—Teléfono n.º 6

COLABORACION

## Cuaresmales

Rumbo y altura

«Toda autoridad y poder de Dios nos viene»  
(S. Pablo Roma. XIII-1)

IV

Capital pensamiento de Miguel S. Oliver en su razonada y bien escrita «Cuestión Regional», es defender, contra todo cesarismo autoritario, la libertad de las Provincias en bien general de la Nación. Así llegamos, bien que por diferentes caminos, a una misma conclusión, a la de condenar todo despotismo de Autoridad, y toda tiranía de obediencia, ora en el orden político, ora en lo superior religioso, si este al cesarismo trasciende y lo apoyare o sirviera.

El hecho es, que de esta primera verdad, fundamento de toda racional obediencia, «Toda Autoridad viene de Dios», de ahí nace, por desgracia de superiores y de súbditos, el gran sofisma de la Autoridad, que, por venir de Dios, se considera un pequeño Dios, sin más respeto superior, que el de sí mismo, ni otro amor principal, que el amor propio; esto es el egoísmo autorizado. De donde el otro sofisma espantoso, enorme revolucionario, de los súbditos, que se declaran y proclaman, al estilo de sus superiores, independientes también o libres de todo yugo superior. Así levantados a dioses, como pequeños Luciferes todos mandan y ninguno obedece; y de la licencia de arriba surge el libertinaje de abajo, y entonces se da el sofístico caso, tan repetido, de reinar la libertad y gobernar el liberalismo, ¡Fuerza es derecho! Donde todo se puede, porque nada se debe...

Y es, lo que arriba no quieren oír, que en cuanto el Superior no se considera súbdito, es tanto y menos superior a la Autoridad, ambos a la par se proclaman y coronan Superiores, especie de dioses del infierno, donde todos mandan y ninguno obedece, porque todos y cada uno de por sí pretende ser Dios, cuya voluntad es su ley. Y he aquí un verdadero pantobedismo de Autoridad y obediencia, o sea negación de toda obediencia: porque si cada uno es superior, ninguno es súbdito, que deba obedecer a otro, que a la propia voluntad, ¡Y a tamaña independencia, que es manifiesto ateísmo, llaman los súbditos «Libertad», lo que apellidan los superiores. «Licencia, liberalismo, anarquía. Pero válgame Dios! y perdónenme los Superiores... Si yo llegué a sospechar, que casi todo el liberalismo de abajo nace y vive del liberalismo de arriba? ¡Así lo creía nuestro Excmo. Sr. Maura, al sentar, por base actual del orden, la revolución desde arriba! Y eso mismo pensaría el Papa San Gregorio Magno, contra «La mayoría de superiores prelatos, que no son prelatos superiores, en amor de Dios y del prójimo! (Plerúmque, enim, culmen prelati accipiunt, qui in charitate Dei et proximi perfecti non sunt). ¡Y porque los superiores no se reformaron arriba, vino y viene el sábdito, látigo de Dios, la revolución de abajo... Ordenando a los de arriba

Y para no fundar tan temerarias sospechas en sólo razones, que si bien poderosas, no son bien comprendidas; fundémoslas en los hechos diarios de injusticia, que saltan a la vista de todos. ¿Quién no sabe de su triste experiencia, que el culpable y castigado, y en términos crudos, el cornudo y apaleado, ¡y siempre el predicado es casi siempre el desgraciado súbdito; mientras suel ser el siempre jamás inocente, y justo e inmaculado, el sólo Superior? Mas, he aquí un artículo de fe superior, que ninguno cree; ni el Superior que lo inculca, y no lo obedece.

Porque el mal está, y todo él, concluyen los superiores, en que la libertad, otorgada hoy al súbdito, ha dado en licencia y extravío. ¡Está todo el mal, replican los súbditos, en que la Autoridad concedida a los superiores declinó en despotismo! ¿Pues quién de ellos obedece, o cual de los dos se insubordina? ¿Estará hoy arriba la ensodada tiranía, o estará toda abajo la insurgente licencia? Aquí el fuego de la cuestión flameante llamada socialismo! ¿Quiénes hoy los pecadores liberales, o de quienes arrancan el condenado liberalismo? ¿de arriba o de abajo...?

Revolucionarios cristianos, si los hay, somos nosotros, que, situados entre la historia de la revolución, y la filosofía de esta historia, creemos lo lógico-razonado, ya que no lo justo, creemos acontecer lo natural, lo regular, lo común y ordinario de toda revolución, que los Brutos se sublevaron contra los Césares, en cuanto, el cesar atenta contra el Bruto. De suerte que, no atina uno a qué lado inclinar la balanza: porque lo histórico es, para republicanos, que los fanatismos de religión harían del mundo un inmenso cementerio; al paso que, para monárquicos, la política soberbia del naturalismo volcara tronos, arrasaría altares, y haría tabla rasa de toda superior Autoridad! ¿Y qué decide, en sentencia y fallo, la historia sagrada? ¡Terrible fallo contra Superiores el fallo de Jesucristo Juez Supremo universal! he aquí secado de la divina historia; es de fe, que «Según la Ley Jesús debía ser ajusticiado! ¡Es decir, que según la Ley debía morir el Autor de la Ley? Tal sentencia aquella justicia humana Superior! de manera que, la Autoridad Superior mató formalmente a Jesucristo súbdito, y lo crucificó materialmente la turba republicana de entonces. ¿Dónde aquí la obediencia, o quién fue allí el súbdito verdadero, o quién el verdadero Superior? Cuestión magna, que,

tan frescos y decididos, se resuelven mutuamente, y desde el siglo I acá, monárquicos y republicanos; resolviéndola todos... ¡Como resuelven todos de la feria, según les fuere en ella! Que todos aquí cantamos con el Cancionero del Cid.

Si dicen cuál de los dos, La mayor culpa ha tenido; Digan los hombres «La Cava»; Y las mujeres, «Rodrigo».

Acertada está la canción; pero ella, en política, es un hermoso pastel, que se admira, y no se gusta. Y por cierto que, a juzgar por las recientes decisiones superiores de nuestro estimadísimo Soberano, el justo fiel de la balanza parece inclinarse hoy, ¡gracias a Dios! hacia los infelices súbditos, quienes, por su elocuente Superior Azcárate, acaban de ser oídos y atendidos de su Padre y Monarca D. Alfonso. Cantemos, pues, ¡nosotros con el Rey compadecido de sus pobres hijos, hermanos nuestros, los súbditos republicanos; cantemos con nuestro democrata Rey, que nosotros, como él, hartos y muy hartos de políticas pastelerías, sobre abominar de esos hermosos pasteles, condenamos, de todo corazón, a todo liberal pastelero, ya sea él un excelso político, ya sea un preclaro religioso. Substancia de lo verdadero es sinceridad. ¿Pero lo sincero político no es la rectitud de obediencia al Superior Jefe del partido? Si; pero este Superior no es el primero don Fulano, don Zutano ni don Mengano, sino tu conciencia de hombre honrado, que obedece a Dios sirviendo al prójimo, por medio de don Fulano de tal, o don Mengano. ¿Luego mi primer jefe de partido será mi buena voluntad? Eso es lo justo, lo político cierto y verdadero, sea monárquico, sea republicano. ¡Hombres de buena voluntad! ¡Es cuanto falta...

Porque esa Obediencia absoluta y ciega del súbdito al Superior, que Miguel S. Oliver llamará «Centralización» de obediencias, y muy elocuente otro ilustre mallorquín, el Excmo. don Antonio Maura, apellidó «Fuerza inmensa y latente, que preside la vida de la humanidad, como la gravitación en el mundo físico», son magníficas definiciones filosóficas de la obediencia, que parecen formuladas sobre esta otra superior teología del Pontífice León XIII «Idea directrix y sobrenatural, que preside a los destinos...» De modo que, la «centralización» de obediencias, de S. Oliver, en su fondo, es la «fuerza inmensa y latente, que preside», del Sr. Maura, y esta es la «idea directrix sobrenatural», de León XIII. Fijese, luego, mi atento lector, en que de estas definiciones se infiere, que la obediencia, en su concepto más hondo y alto verdadero, es la Fe divina, o sea la voluntad suprema de Dios en las conciencias, el cual así se «centraliza», «preside la vida», o «dirige» y «dígamos, se impone a la humanidad; pero no como ciego impulso de gravitación «centralizada» en el centro de Autoridad, (la Corte) sino como deleitable aliciente, reclamo santo y terrible de Dios, quien, por tal fuerza de fe o conciencia, nos llama, con vida, enamora, y atráelo todo a Sí, a modo de racional motor, que todo lo impulsara y moviera, necesaria y libremente, al fin debido y anhelado, esto es, a la Ley, a la obediencia, al orden, al amor de Dios en nuestros desvalidos hermanos, «El prójimo». «Es, si conviene decirlo así, defínala y concluye, en su decir sin par hermoso, Fr. Luis de León, el pio general de todas las cosas, y el fin, y como el blanco a donde envían sus deseos todas las criaturas.» Esto es «Obediencia».

Y aquí, punto, lector querido, porque tú estarás cansado de leerme, ¡cuanto yo estoy sobrado de escribirte. A Dios, pues, y hasta la próxima...

Pedro A. Mellis, Pbro.

## ARTE Y ARTISTAS

ARTIFICIOS TEATRALES

Consigna razonablemente una revista dramática que a medida que la incredulidad va en aumento, el público de los teatros, por virtud de una contradicción extraña, exige que los acontecimientos extraordinarios que se ofrecen en las tablas revistan una perfección completa.

Sin hablar de las ilusiones de óptica ni de las maravillas de la mecánica a que los escenarios modernos de todas partes nos habituaron, y que todo el mundo pondera, el ingenio de los organizadores de la escena se aplica hasta en los detalles más nimios, que en ocasiones pasan inadvertidos para el público.

En la representación de los «Cuentos de Hoffman», que tiene lugar actualmente en el teatro de la Opera Cómica de París, el estudiante de igual nombre experimenta, entre otras tribulaciones, la de que los espejos no reflejan su imagen. El personaje echa de ver esa singular desdicha observándose en un amplio espejo alumbrado por un magnífico candelabro.

La ilusión del espectador se obtiene del siguiente modo: Mientras dura la parte primera del primer acto hay un espejo ante un candelabro, en el cual los espectadores ven reflejarse las imágenes de los actores y la del candelabro mismo. Cuando el infortunado Hoffman, después de haber formulado un juramento imprudente, se coloca ante el espejo, la luna, movida por un maquinista, desciende en la tabla que le sirve de soporte, de jando al descubierto un segundo candelabro auténtico al primero. Este reemplaza la imagen, que, naturalmente, ya no puede formarse.

El espectador entonces experimenta la ilusión de que el espejo se encuentra todavía en su sitio y refleja los objetos materiales. En cambio, la figura de Hoffman no aparece por ninguna parte.

Este sencillo artificio es una aplicación del conocido principio de óptica conforme al cual las imágenes son simétricas del objeto en relación al espejo que las forma, y que,

sido ya empleado en el teatro hay algún tiempo.

DONATIVO IMPORTANTE AL MUSEO DEL LOUVRE

The New York «Herald» anuncia que Madame Boursin ha hecho un valioso donativo al Museo del Louvre. Se trata de un mobiliario de salón, de la época de Luis XV, único en su género, procedente de la célebre colección del barón Double, y compuesto de dos canapés y diez sillones, forrados con tapices de Beauvais.

En la venta Double, el año 1881, adquirió este mobiliario M. Lowengard, en 110.000 francos, y enseguida éste traspasó los históricos muebles al barón Guzberg. 15 años más tarde, éste vendió la colección en 450 mil francos.

Ahora ofrecen a Mad. Boursin 1.500.000 francos por el salón Luis XV. Ha preferido, sin embargo, donarlo al Museo.

Don Tomás.

COLABORACION

## EL FRIVOLO

(RÁPIDAS)

Entre la lista de personajes de casi todas las obras del teatro moderno, especialmente en su parte denominada alta comedia, encontramos a uno, cuyo carácter es frívolo; es el tipo danzante, alegre, casquivano que alegra con sus ingeniosidades a la tertulia. Y este personaje lo caracterizan por lo común en la figura de un joven que viste bien el frac, que sabe enamorar las mujeres, que es poseedor de una viudita, que tiene un amigo complaciente y adinerado que salva el déficit; y lo presentan, ya en un salón del gran mundo en amena y atrayente causerie con unas elegantes; ya en el Club haciendo reír a los viejos de viciosos con lo disparatado de su filosofía de la vida práctica, o bien convertido en elegante deportista haciendo gala de sus cualidades en el arte del sport, tan inútiles como arriesgadas, ante sus amigos y amigas.

Es el tipo del bufón de la vieja comedia de intriga, que ha conservado nuestro teatro actual reformándolo y mordenizándolo. Y le ha dado más personalidad por cuanto le ha vertido de más positivismo, de más verosimilitud. En sus bocadillos he puesto toda la realidad del escepticismo, no producido por el desengaño, sino el que es hijo natural de la falta de sentimientos. Aquel solo tomaba algo de escepticismo en el modo de ver las cosas, pero no al practicarlas.

El bufón de la antigua farsa consolaba al herido de la mala ventura; el actual quiere poner fin a los males del perseguido de la desventura, matando la sensibilidad del corazón. Y este personaje frívolo, casquivano, de corazón hueco, sin sentimientos, amante de las sensaciones de minuto, sin nada estable en él, sin afectos, no debería presentarse de manera que el público pudiera sentir para él más que un sentimiento de repulsión. Presentándole tan ameno, tan gracioso, tan atrayente llega a formar un grupo de admiradores entre el auditorio y esta simpatía que puede crearse entre el espectador y este personaje, creándole en diferentes maneras, en diferentes obras, puede llevar a vincularlos en una fraternidad perjudicial.

Esta fraternidad puede llegar a convertirse en similitud, y ¡hay nada más repulsivo que un ser sin sentimientos! Aquel cuyo corazón está seco no puede ser jamás el amigo fiel, porque no quiere; no puede ser el esposo ideal, porque no siente el respecto, y no puede ser el pariente verdad, porque no siente el vínculo de la familia. Quitádale todas esas cualidades a un ser y veréis como nada le queda que testimonie la razón del que se le llame un semejante. Es un monstruo que pasa marcando una estela de desdichas; a éste le burló cantidades; a ésta deshonró; a aquél hirió en su propia dignidad, a todos burló, en todos marchitó algo. Es un ser aborrecible.

Decía más arriba que era el tipo del antiguo bufón reformado. Su fin casi es el mismo: hacer reír con sus salidas; producir un rayo de sol entre tinieblas; intervenir con su palabra fresca en un diálogo pasional y doloroso... pero su carácter es diferente; aquí era bueno en el fondo, éste es malo.

Y por lo que de escuela psicológica tiene el teatro, abomino del elegante y ameno frívolo y siento simpatía para aquel viejo y patoso bufón de la antigua comedia de intriga que sabía mover los sentimientos del corazón humano en favor de la virtud y en contra de la frivolidad del vicio.

Nit-Suga.

Palma 11—13.

POR CORREO

## Nota política

Un íntimo del señor conde de Romanones decía esta tarde que el jefe del gobierno tiene el propósito de introducir una pequeña modificación en el gabinete, en cuanto pase el periódico electoral.

Decía este personaje que la modificación sería la siguiente: El señor Villanueva pasará a la presidencia del Congreso; el señor Gasset ocupará la cartera de Fomento; el señor Navarro Riverler irá a la embajada de España en París a pesar de negarlo el interesado, y el señor Gimen ocupará la cartera de Instrucción pública. Al señor Ruiz Jiménez se le dará otra cartera.

El conde de Romanones, según el citado personaje, realiza gestiones cerca de un prestigioso jefe de la Armada para que se encargue de la cartera de Marina.

COLABORACION

## DE TODO

Ha pasado el Carnaval y ha venido la Cuaresma; el primero ha sido fugaz y decadente, la segunda se presenta farga y pléridica.

Llega la época de procurar el sosiego del cuerpo y la paz del espíritu, enmendando rumbos tortuosos y cultivando la higiene moral, tanto o más necesaria que la material, pues en cuestión de terapéutica biológica, hay que preocuparse tanto de la una como de la otra. Adviértese, por fortuna excelente predisposición social en este sentido, menor recrudescencia en los antagonismos de creencias, mayor dulzura en las costumbres, mas amplia tolerancia y libertad en la exposición de los diversos fanatismos, lo que permite un mejor desenvolvimiento de la verdad sencilla y patriarcal, que constituye el mas apreciado tesoro de los buenos, y de los virtuosos, de los que tienen misericordia y piedad.

La Cuaresma, en las proximidades del verano es no sólo beneficiosa y sana, sino incansable y tenaz defensora de la salud del cuerpo y del alma, pues con sus abstinencias, vigiliat y ayunos tonifica el músculo y fortalece la conciencia, necesitados ambos de saludable purificación, ¡empre amenazada y en peligro en este rudo batallar de la existencia por anhelos, esperanzas, ilusiones, alegrías, pesares, desengaños y contratiempos de todo género que modifican y alteran nuestro carácter y modo de ser.

El Ayuntamiento de Madrid ha abierto un concurso para sainetes y comedias, el que solo pueden acudir los autores noveles. La clasificación de estos resulta cada día mas difícil, porque la profunda crisis por que atraviesa el teatro nacional, hace que se malogren en flor muchas esperanzas legítimas de escritores que acaso han tenido, por ese género de vicisitudes, que torcer el rumbo de sus aficiones literarias para lograr por otros caminos la victoria de la enconada lucha por la existencia.

Sin embargo el estímulo que representa ese certamen no podrá menos de ser fecundo para las letras y es de creer que acudan a tan honroso llamamiento muchos literatos de la buena cepa, entre los cuales alguno habrá que consiga éxito que merecen y construyan, de paso, a conjurar la indicada crisis teatral, tanto más deplorable cuanto la tradición está llena de genios postostos que han hecho de nuestro teatro un pedestal de gloria y fama inspercedera para quienes supieron cultivarlo con fe y entusiasmo en anteriores tiempos Calderón de la Barca, Lope de Vega, Tirso de Molina, D. Ramón de la Cruz y tantos otros dejaron trazado el camino de la evolución literaria, y sus dramas, sus comedias y sus sainetes han servido y sirven de modelo no sólo en España sino fuera de ella, donde se admiran, se plagian y se imitan constituyendo un manantial inagotable para los escritores de la decadencia.

Palma 20—2—13.

Jamelí.

## LOS ESTRENOS EN MADRID

En León.—«Un negocio de oro»; comedia en tres actos, original de M. Galidón, traducida al castellano por los señores Sotillo y Gutiérrez.

Es un consuelo para los pobres creer que los ricos tienen también sus penas y amarguras, y un bien para los ricos que los pobres «los compadezcan». «Un negocio de oro (Un affaire d'or)», comedia de M. Galidón, que traduce por los señores Sotillo y Gutiérrez nos dió a conocer anoche la compañía de Lara, realiza esos dos fines, de consolar al desvalido y de compadecer al opulento.

Viendo anoche la comedia de Galidón, nos daba mucha lástima la gente rica. Según la piadosa teoría del autor francés, los ricos pasan una vida de perros, arrastrados por el torbellino de los negocios; a fuerza de comer bien pierden el estómago; en el ambiente viciado de sus hoteles, sus hijos enferman y se mueren; el odio les acecha y la violencia les amenaza. Como el personaje mitológico, cuanto tocan se convierte en oro... ¡Pobrecillos!

Hasta tal punto extrema el bueno de M. Galidón su piadosa paradoja, que la parte más larmoyante de su comedia es la que se refiere al hijo del achimillonario Jhon, el protagonista de la obra. El autor supone y afirma que la riqueza atenta contra la salud de los niños. Error manifiesto. Lo que atenta contra la salud de la infancia es la nutrición deficiente, la vivienda insana, el fango de la calle, la inclemencia de la intemperie. Mueren muchos más niños en los tugurios que en los palacios. El hijo del rico tiene, para la defensa de su salud, alimento sano, habitación higiénica, ejercicios corporales, parque en que jugar, equitación, viajes, cuanto fortalece el cuerpo, cuanto puede contribuir al desarrollo del organismo. Aun en caso de enfermedad, el niño rico tiene muchos más medios para vencerla que el niño pobre. Esto es la verdad. Lo otro, lo que sostiene el señor Galidón, tiene mucho de falsa sensiblería.

Un negocio de oro abunda en contradicciones. Por ejemplo: el padre de Jhon es un redomado pillo; de él se cuenta que en el Canadá compró por una pobraza un lago; esperó a que llegara el invierno, y cuando las aguas se helaron y una gran cantidad de nieve cayó sobre el hielo, vendió aquello a unos pobres emigrantes, como si hubiera sido tierra firme. Cuando llegó el verano, los infelices compradores se encontraron con que las tierras se habían convertido en agua... Este granuja reprende en el acto fútil a su hijo, porque Jhon trata de realizar el trust de los carbones.

Otra contradicción aún mayor: Germana, la mujer de Jhon, se pasa casi toda la come-

dia tratando de impedir que su marido lleve a cabo el susodicho trust de los carbones, porque tal negocio acarrearía la ruina de muchos negociantes y aumentaría la miseria de las clases pobres. Germana, que es una francesa muy sentimental, logra que fracase el negocio colosal de su marido; pero es el caso que el genio mercantil de Jhon imagina un nuevo negocio, más lucrativo aún que el otro, y que es claro que producirá sumas y quebrantos sin cuento, puesto que no se ganan cientos de millones sin que otro u otros los pierdan, y la sensible Germana se queda tan contenta viendo sustituir el trust de los carbones por el trust de las carnes.

No obstante lo dicho, «Un negocio de oro» entretiene agradablemente al público. Es una joya farsa, pero bien trabajada. Interesa, y aunque no convence, hace pasar el rato.

La interpretación fue excelente. El señor Vargas ha hecho un estudio concienzudo de su papel; fue, en efecto, el hombre de negocios, frío, calculador, amoral, ajeno a todo lo que no es la conquista del oro. Fue su labor la de un verdadero artista; vivió su papel. Muy bien Catalina Bárcena, particularmente en su escena del primer acto. Las señoritas Pardo y Seco merecen también elogios, y completaron la primorosa ejecución de la obra de los señores Mora, Arcos y Peña.

Muy bien por los de Lara. Así se hacen las comedias.

En la Gran Vía.—«S. M. el Cupón»; revista en un acto, de los señores Perrín y Palacios, música del maestro Barrera.

La eterna revista de Perrín y Palacios, con vistosas decoraciones y trajes, mucha luz, pocos chistes y el consabido couplet político, de gusto chocarrero, para conseguir un fácil aplauso de alguna parte del público.

Esto, y no más, es S. M. el Cupón, que no ofrece interés ni novedad.

El maestro Barrera ha escrito una música ligera, agradable al oído, cuyos números principales no tardarán en ser del dominio público. Casi todos los números de la partitura se repitieron, entre ellos el «Pregón de los nardos», plagio de otros pregones del mismo autor y de otros autores, y la rumba, semejante a la que el público ya conoce, y por tanto propicia al aplauso.

S. M. el Cupón obtuvo buen éxito, y los autores fueron llamados a escena durante la representación y al final de ella.

Las señoritas Vicente, Pérez Torregrosa y Saavedra se distinguieron en la ejecución, y la señorita Pérez bailando la rumba, especialmente, y entre los hombres, Latorre, Banquells, Hidalgo y Guillén.

La obra ha sido puesta con lujo en las decoraciones y trajes.

NOTAS CURIOSAS

## Los 21 inventores que han revolucionado al mundo

Al regalar hace pocas semanas diez millones de pesetas a la Sociedad de Investigaciones científicas de Nueva York, Mr. Andrew Carnegie pronunció un discurso en el cual hizo una relación de los veintidós inventores que, en su opinión, han revolucionado el mundo:

He aquí la lista.

Autemberg, grabador alemán que descubrió los caracteres móviles de imprenta y la tipografía.

Volta, físico italiano que construyó la primera pila eléctrica y descubrió la electricidad dinámica.

Papin, físico francés que descubrió la fuerza elástica del vapor y experimentó su utilización.

Los hermanos Montgolfier, fabricantes de papel de Annonay (Francia), que inventaron los globos.

James Watt, mecánico escocés que fué el primero en hacer completamente automática la máquina de vapor.

Richard Arkwright, noble inglés que reemplazó la rueca y el huso por la máquina de hilar.

Jacquard, mecánico francés que construyó el telar que con algunos perfeccionamientos se usa todavía.

Lamarck, naturalista francés que concibió la teoría del transformismo universal, sostenida después por Darwin.

El marqués de Jouffroy, que inventó realmente la navegación a vapor, aunque este título se atribuya frecuentemente al americano Fulton.

Jenner, médico inglés que descubrió la vacuna contra la viruela, que en su época era una de las plagas más terribles de la humanidad.

Lavoisier, verdadero creador de la química moderna, guillotinado en la época del Terror, en 1794.

Moore, pintor y escultor americano que en 1832 inventó el primer telégrafo eléctrico.

Lebón, ingeniero francés que creó en 1786 el alumbrado por gas de bulla, cuyo sistema perfeccionó el inglés Murdock seis años después.

Stephenson, ingeniero inglés inventor de la locomotora y padre de los ferrocarriles.

Bessemer, ingeniero inglés que imaginó el convertidor del acero y revolucionó la industria metalúrgica.

Morton, médico inglés que descubrió las propiedades anestésicas del éter.

Pasteur, popular especialmente por su vacuna antirrábica; pero que dió pruebas de un genio mucho más vasto, demostrando el papel de los microbios en todas las fermentaciones, putrefacciones y enfermedades infecciosas.

Edison, ingeniero americano, inventor del fonógrafo, del cinematógrafo y la lámpara incandescente, y autor también de perfeccionamientos muy fecundos en electricidad y mecánica.

Marconi, italiano que supo aplicar las investigaciones de Branly a la telegrafía sin hilos.

Monillard, dibujante y observador naturalista francés que en su obra «El imperio del aire» determinó las leyes del vuelo de las aves y que fué el primero en construir y hacer volar un aeroplano.

MUNDIAL MAGAZINE

Número 20 del presente mes de FEBRERO  
Precio 1'50 pesetas. Librería de J. Tous y

## CRONICA

La purga y el patriotismo

En estos días, todas las vallas, muros y paredes de París, aun aquellas que orientan el letrado «Se prohíbe fijar carteles»; han aparecido forradas por un cartel del famoso pintor Capelle. Es el anuncio de una nueva agua purgante cuyo manantial se encuentra en Becon-les-Bruyères, el Carabanchel de París. Que haya un a buenajagua purgante en los alrededores de la capital, nada tiene de extraño, porque también la tiene Loches.

Pero es el caso que el cartel dice así: «Unica agua purgante francesa», con lo cual no sabemos si el anunciante habrá querido exaltar el patriotismo de los estómagos sucios o convencernos de que la eficacia de los purgantes es mayor o menor, según que la nacionalidad del manantial sea igual o distinta a la del individuo.

Hasta ahora parecía demostrado que los purgantes, a medida que repugnan más al paladar, tienen mayores virtudes. De todas las purgas, la más pasadera es la limonada y acaso a eso se deba su mala fama: «ni chicha ni limonada», dicen los partidarios de la energía en farmacopea. Así, pues, si la eficacia está en razón directa con el mal sabor, para un francés, de seguro que un purgante alemán le sería mucho más conveniente. La ciudad de prusiano le revolvería bastante más el estómago; si era un verdadero patriota. Beber agua alemana comprendo que ha ser muy desagradable a monsieur René Dubois, delegado del Sindicato de peluqueros en los funerales de Victor Hugo; ¡qué caramba, hay que beberla como quien toma una purga. No todas las naciones tienen la suer de poseer aguas patrióticas que producen náuseas.

Por eso yo creo que los propietarios del manantial de Becon-les-Bruyères han querido exaltar el patriotismo de sus conciudadanos. Es preciso no olvidar que todos los actos de nuestra vida pueden redundar en beneficio de la Patria. Aun purgante alemana podrá dejar muy limpio el cuerpo, pero la conciencia de los deberes cívicos, dará manchada. En cambio, si es francesa, el estómago quedará a medio limpiar, pero el patriotismo ganará con ello.

Javier Bueno

## El presidente Madero queda preso en su despacho

Madrid 20.—Ha causado en todas partes verdadera sensación, la noticia de que el general Madero, presidente de la República de Méjico, ha sido hecho prisionero. En su hecho prisionero, en su mismo palacio y encerrado en el despacho, por el general Huertas, su amigo y confidente.

Este tridoro —no sabemos aún si de comedia— mandaba las fuerzas leales a Madero, y las 24 horas del último armisticio, las empleó en urdir un complot entre sus subordinados para derribar al presidente, como medio de acabar la actual contienda.

Se dice que Huertas fué a la Ciudadela a conferenciar con el rebelde Díaz, recibiendo de éste instrucciones; pero lo cierto es, que las tropas, fatigadas por una lucha de siete días, completamente estéril, accedieron con entusiasmo a la felonía del traidor.

Este fué a Palacio; relevó sus guardias, sustituyéndolas por hombres de toda su confianza y envió recado al presidente, que se hallaba en sus habitaciones particulares, de que le esperaba en el Salón de Embajadores. Acudió Madero a donde se le citaba, no hallando a nadie; y cuando quiso salir para pasar a su despacho por si en éste le aguardaba Huertas, los guardianes se opusieron, poniéndole las bayonetas sobre el pecho.

Dió voces el presidente; acudieron sus ayudantes; se presentó Huertas con sus secuaces blandiendo las armas, y se originó un zafarrancho, en el que intervinieron varios soldados, también traidores.

Los maderistas fueron vencidos, resultando algunos de ellos con heridas graves, y el presidente, a quien enloquecía la rabia, fué encerrado en su propio despacho, desde él denunciaba y llamaba traidor al tal Huertas.

Todos los ministros, menos el de Hacienda —Ernesto Madero— que logró huir, fueron presos en sus mismos despachos.

La familia del presidente escapó de palacio en auto con dirección de Veracruz.

Gustavo Madero, hermano del presidente ignoraba lo sucedido, y dirigióse a recorrer líneas frente al Arsenal, cuando se encontró con Huertas. Este echándole el brazo por encima de los hombros díjole sonriente:

—¿Ha almorzado usted ya?

—No—contestó.

—Pues venga conmigo—dijo el primero— y en el restaur cantino nos servirán a los dos.

Y así lo hicieron; cuando apenas se sentaron a la mesa, un ayudante de Huertas penetró en el local, revólver en mano, y dirigiéndose a Gustavo Madero, le dijo:

—Dése preso.

—Soy hermano del presidente de la república—gritó Gustavo.

—Francisco Madero—replicó el oficial— ya no preside nada.

—General—dijo alónto el joven.—¿Qué dice ese hombre?

—La verdad—contestó Huertas.

—Pero es que quiere llevarse preso.

—Cumple mis órdenes—añadió el traidor. Y levantándose, se fué tranquilamente.

La muchedumbre, enterada de la traición desarrollada en Palacio, habiase estacionado frente a éste, y Huertas, resgado ya, asomó al balcón y pronunció una corta arenga, diciendo que par restablecer la paz había preso a Madero, a su hermano y a los ministros, y que él, que no

Obra nueva

RICARDO LEON

Los Centauros

Precio 4 pesetas, Librería de J. Tous

INFORMACION

Cuestiones obreras

Huelga de albañiles

Continúa en la misma forma el conflicto del gremio de albañiles.

Nuestra primera autoridad civil nos ha manifestado hoy que confía en que pronto quedará solucionado el asunto, tal vez lo esté esta noche o quizá mañana.

El Sr. Gobernador civil no ha podido ser más explícito, ni concretarnos ningún dato referente a la cuestión.

Los huelguistas han hecho gestiones para que los albañiles ocupados en varias obras del Pont d'Inca (término municipal de Marraxí) les secunden. Algunos han accedido a ello.

La Marítima Terrestre

La Directiva de esta Sociedad ha publicado una circular a los marítimos, fogoneros, cargadores y descargadores del muelle y puerto de Palma para que asistan a la reunión que el próximo domingo se celebrará en el «Centro Obrero» de la calle del Sindicato al objeto de recomendar y asociar todos dichos trabajadores.

Camino de San Juan a Villafranca

Habiendo solicitado el Ayuntamiento de San Juan la declaración de utilidad pública a que se refiere el art. 1.º de la Ley de 29 de junio de 1911, del camino de San Juan a Villafranca, el señor Gobernador, ha resuelto, abrir la información pública a que se refiere el artículo 7.º del Reglamento provisional para la ejecución de la Ley, señalando un plazo de quince días contados desde la fecha del Boletín Oficial de la provincia que lleve inserto el anuncio, durante cuyo plazo podrán, las Corporaciones provinciales, los Ayuntamientos, las Corporaciones y los particulares pertenecientes a esta provincia, presentar, por escrito, ante este Gobierno civil, las reclamaciones que estimen pertinentes en contra de la declaración de utilidad pública que se solicita; debiendo dentro de dicho plazo, celebrar el Ayuntamiento de San Juan un reunión, en la cual los vecinos podrán reclamar verbalmente cuando se les ofrezca y parezca en contra de la pretensión mencionada, de cuyas reclamaciones deberá extender la correspondiente acta la Alcaldía de la citada villa.

El pleito de las notarías

La comisión de abogados y notarios nombrada por los interesados en que se convoquen las oposiciones a notarías, ha visitado nuevamente al ministro de Gracia y Justicia y al presidente del Consejo para manifestarles lo siguiente:

1.º Que los opositores de toda España, incluso los catalanes y los mallorquines, están conformes en que las oposiciones se celebren con arreglo al Real decreto que las centraliza en Madrid y así piden que se haga.

2.º Que ha iniciado gestiones con los elementos catalanistas que piden su descentralización para discutir el asunto directamente con ellos y buscar una fórmula de concordia que ponga término a la intolerable situación actual.

3.º Que los opositores antes de consentir que se reforme en sentido descentralizador el aludido Real decreto, piden y así lo solicitan del Gobierno, que se lleve la cuestión al Parlamento, presentando inmediatamente que se reúna, el correspondiente proyecto de ley para que con el voto de los representantes de todas las provincias se resuelva lo más conveniente para todos.

El señor Barroso y el conde de Romanones contestaron que procurarán buscar una fórmula que armonice en lo posible las aspiraciones de la comisión y que es esto lo que han dicho a cuantos le han visitado sobre el particular.

También ha visitado la comisión al Director general de los Registros, quedando complacida de las palabras de don Fernando Weyler.

La comisión quiere hacer público que por la protesta de algunos elementos de Barcelona, contra la centralización de las oposiciones de un lado, y de otro por la debilidad del Gobierno, están vacantes algunas notarías desde hace más de cinco años.

Denda pública

La Dirección general del ramo ha dispuesto que mañana, día 22, se verifiquen los pagos y se entreguen los valores que a continuación se expresan:

Pagos de créditos de Ultramar; facturas corrientes de metálico hasta el núm. 68.400. Idem de idem idem de efectos, hasta el número 68.400.

Entrega de hojas de cupones de 1911 correspondientes a títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el núm. 8.834.

Idem de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1903, por canje de otros de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 26.499.

Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior al 4 por 100, en otros de igual renta de la Deuda interior, hasta el número 32.406.

Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, hasta el núm. 3.945.

Idem de residuos procedentes de conversión de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, hasta el núm. 2.399.

Idem de conversión de residuos de la Deuda al 4 por ciento exterior, hasta el número 9.006.

Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100 presentadas para el canje por sus títulos definitivos, hasta el núm. 11.133.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1898 y 1899; facturas presentadas y corrientes, hasta el núm. 13.737.

Idem de carpetas provisionales representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 interior para el canje por sus títulos definitivos hasta el núm. 1.486.

Pago de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta hasta el número 8.689.

Reembolso de acciones de Obras públicas y carreteras de 20, 34 y 55 millones de reales; facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores.

Idem de carpetas de intereses de toda cla-

NOTAS DEL MAR

Movimiento de pasajeros

Procedentes de Valencia esta mañana han llegado don Pedro Moncada, don Bernardo Moncada, Bernardo Rocamora, don Pedro Ferrer, don Baltasar Morell, don Francisco Rosselló, don Manuel Gil y don Pedro Bailester.

Para Ibiza y Alicante esta tarde han embarcado don Pedro Font, don Pedro Rovira, don Bernardo Font, don Francisco Mas, don don Pedro Amorós, don Fernando Bailester y don Francisco Perelló.

Para Ibiza y Alicante este mediodía el vapor correo «Ishlo».

A las siete de la mañana para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

Para Mahón a las seis y media el vapor del mismo nombre.

De Valencia a las seis y media de la mañana el vapor «Cataluña».

Terminado el compromiso que tenía de prestar el servicio de correo entre Ciudadela y Palma el vapor «Villa de Sóller», ha salido para Cete desde donde reanudará sus interumpidos viajes.

El vapor «Ciudadela» se halla listo de la reparación que se le estaba efectuando.

Asistiendo escasa concurrencia se celebró ayer en matineé el beneficio del primer actor Sr. Villagómez, con la comedia en cuatro actos «Rafael».

El beneficiado desempeñando el papel de protagonista, estuvo muy acertado consiguiendo muchos aplausos durante el curso de la representación y levantándose varias veces la cortina al final de la obra.

Después recitó el beneficio el monólogo de Benavente «Cuento Inmoral» que le valió nuevos aplausos.

El Sr. Villagómez recibió varios regalos de sus muchos amigos.

Esta noche tendrá lugar el estreno de la interesante película de 1000 metros marca Nordisk titulada «La tercera potencia».

Se proyectará el siguiente programa: Miss Alice, Danzas acrobáticas, Desventuras de un viejo, La Tercera Potencia, Cazadores de marfil y Moritz Tendero.

Para mañana se anuncia el estreno de la película artística «Las Máscaras negras».

El activo vicepresidente de la Comisión de «La Cruz Roja» del arrabal de Santa Catalina D. Pablo Cabot hace pocos meses inició el proyecto de construir un edificio propio para dicha Asociación. Expuso la idea entre sus consocios quienes la acogieron con el entusiasmo que la misma merece.

El Sr. Cabot desde aquel instante trabajó con celo en el propio estudiando los medios para llevar a la práctica su pensamiento. Poniendo en juego sus numerosas relaciones y amistades ha conseguido los medios precisos y necesarios.

En primer término se propuso obtener un regalo de S. M. el Rey D. Alfonso XIII.—Gestiones de D. Enrique Sureda.—Regalo de un lujoso automóvil.

El administrador del Real Patrimonio señor D. Enrique Sureda dispuesto siempre a apoyar las obras meritorias interpuso su valiosa influencia para lograr que el Monarca concediera dicho regalo.

Del brillante resultado de las gestiones del Sr. Sureda dará idea la siguiente comunicación que días últimos dicho señor dirigió al presidente de la Asociación, médico D. Bernardo Roca:

«El Excmo. Sr. Intendente General de la Real Casa y Patrimonio en R. O. de 29 del actual me dice lo siguiente:

S. M. el Rey, nuestro Augusto Señor (que D. g.) se ha servido conceder una guarnición de porcelana de Sajonia compuesto de reloj y dos candelabros, destinada a premio en la rifa que, con el fin de allegar recursos para adquirir o construir un edificio donde instalarse está organizando la Delegación de la «Cruz Roja» establecida en el barrio de Santa Catalina, de esta ciudad. De R. O. tengo el honor de participárselo a V. S. en contestación a su atento oficio de fecha 19 del mes corriente.

Y tengo el gusto de comunicarlo a V. para su satisfacción y conocimiento, debiendo significarle que tan luego como se reciba en esta Administración la guarnición indicada será puesta a disposición de V. a quien lo propio que a la entidad que preside, felicito por la distinción de que han sido objeto de parte de S. M. el Rey (Q. D. g.)

Dios guarde a V. muchos años. Palacio de la Almodaina 21 de enero de 1913.—Enrique Sureda.»

Una comisión formada de los Sres. Roca, Cabot, Riutort, Canel, Clar y Palmer, pasaron al nombre de la Asociación el más profundo agradecimiento.

Se dirigió un mensaje de gratitud a S. M. el Rey D. Alfonso que firmaron la mayoría de socios de «La Cruz Roja» del arrabal de Santa Catalina.

Dicho premio será expuesto en los escaparates de un importante establecimiento.

El arquitecto provincial D. Guillermo Reñés ha prometido a D. Pablo Cabot la formación del plano y dirección de las obras del edificio social.

En la rifa magna figurará como premio un lujoso automóvil. También habrá otros importantes premios.

Es verdaderamente digno de elogio el celo que demuestra el Sr. Cabot en pro de aquella Asociación como también las gestiones que realiza distinguidas personas en beneficio de la nombrada idea.

COLMADO RUBIO GRAN BODEGA con depósito de los renombrados vinos de D. León Dupuy, Alicante. Garantizo su pureza. RAMON ALABERN CEREROLS—11

No pierden embotelladas las aguas de FRIAS de VALLE DE VICHY fuentes SAINT-LOUIS St. Vorre, cerca Vichy, curan de verdad el ESTÓMAGO-HIGADO-FRÍONES

De Política

El Comité del partido liberal en la reunión celebrada anoche acordó ir a la lucha verdad continuando los trabajos encaminados a conseguir el triunfo.

Se asigna que presentarán tres candidaturas en el distrito de Palma y otros tres en el de Inca. En cuanto a Ibiza acordó dejar en libertad de acción al Comité de aquella localidad.

Quedarán organizadas las Comisiones de los distritos.

También el Comité conservador efectúa trabajos electorales. Se dice que irán al copo en Palma y por las mayorías en Inca e Ibiza.

Promete estar concurriridísimo el mitin que la Juventud Liberal celebrará el próximo domingo en «Son Suñer».

Dicha Junta organiza para en breve otro mitin de propaganda que tendrá lugar en el arrabal de Santa Catalina.

El señor Gobernador civil nos ha manifestado este mediodía que a pesar de los aprestos bélicos de los partidos liberal y conservador el no ha perdido la esperanza de llegar a una solución, y por tanto es posible todavía que se realicen la unión y concordia que han sido siempre sus deseos.

Anoche se reunió el Comité del partido republicano.

La nota próxima futé de presentar candidato en las próximas elecciones de diputados provinciales.

El candidato probable será el ilustrado catedrático D. Juan Llopis y Galvez.

Al mismo tiempo se acordó recomendar se apoye en dicha candidatura dos liberales.

Dícese que la candidatura que se presentará en Inca en contra de la conservadora, se compondrá de un liberal, un carlista y un conocido y caracterizado republicano.

Conforme ya publicamos anteriormente, los republicanos celebrarán el próximo domingo una asamblea para conseguir en definitiva la unión entre radicales y unionistas. Es posible que vuelvan a ocuparse de las próximas elecciones.

A las primeras horas de esta tarde han circulado unos rumores, a los cuales por lo absurdos no hemos dado crédito.

Decíase entre personas de representación política, que el señor Gobernador había recibido órdenes terminantes del gobierno para que a todo trance consiguiese que el partido liberal de Ibiza presentara solamente dos candidatos, a fin de que el partido conservador se quedara con ocho diputados con lo cual tendría mayoría absoluta en la Diputación sin tener que ir a la lucha.

Hemos intentado confirmar la noticia y para ello nos hemos dirigido a un personaje del partido liberal.

Este señor ha quedado altamente sorprendido de la noticia.

Estaba enterado, nos ha manifestado dicho señor, de que por parte del partido conservador se hacían trabajos para conseguir que el partido liberal de Ibiza presentara sólo dos candidatos, pero nunca hubiese podido suponer que el gobierno apoyara dichos trabajos ya que ello significaría anular el partido liberal de Ibiza.

Los conservadores, continuó diciéndonos el interpelado, están convencidos de que el partido liberal puede sacar las minorías en Inca y Palma, como lo están de que los de Ibiza pueden sacar cuando menos las mayorías. Como sería ridículo hacernos desistir de presentar un candidato en Palma y otro en Inca, dirigen sus baterías contra los pobres ibicencos intentando hacerles desistir de presentar mayorías; pero todo esto lo repito, me parecen armas de muy buena ley en un partido político, lo que no hubiese podido nunca soñar es que el mismo gobierno apoyase la anulación de su mismo partido y eso significaría, el hacer presión a los ibicencos para que cediesen, lo que por derecho les corresponde. Por eso repito a V. no puedo creer que sea exacta tal versión.

Y si reullara cierta, preguntamos, se averdía a ello el partido liberal?

El Comité es el que debe decidir en estos casos y para ello está convocado esta misma noche.

El interrelado se ha negado rotundamente a hacer manifestación alguna de las resoluciones que tomaría el partido si llegara el caso de confirmarse el rumor circulado.

No obstante de tal reserva «sabemos positivamente que el partido liberal tomará medidas radicales si el Gobierno no deja en completa libertad de acción a los partidos políticos en las próximas elecciones, que es a lo que tiene derecho de aspirar todo partido político.

Huelga.—Sigue en igual estado la que sostiene desde el lunes último los albañiles de esta capital y su término.

Adoración nocturna.—En San Felipe Neri en la noche del 22 al 23 se celebrará por el turno de San Sebastián.

Alboroto.—Anoche promovieron fuerte alboroto en la calle de Miró dos mujeres. Se dirigieron toda clase de insultos, escandalizando a transeúntes y vecinos.

Rifa.—Esta mañana la han sostenido en el muelle dos individuos de oficio mariner. Ha intervenido la guardia municipal denunciando a ambos individuos.

Fallecimiento.—Nuestro consúl en Cete comunica el fallecimiento del súbido español Jaime Mayol, natural de Sóller.

Venta de géneros.—Se inserta una real orden resolviendo un expediente de asimilación de la industria de venta al por mayor de ropas hechas con géneros ordinarios. Se dispone crear un epígrafe en la clase segunda de la tarifa primera, redactado con los siguientes términos: «Venta al por mayor de ropas hechas con géneros ordinarios del país que usan generalmente los menestrales, jornaleros y marineros, con exclusión de prendas de lujo, como levitas, fracs, etc.»

Citación.—Por el Juzgado de la Ayudantía de Marina de Ibiza se llama a Miguel Palou Cladera.

Denunciado.—En Puigpuent lo ha sido por la guardia civil un sujeto autor de haber infringido las Ordenanzas municipales.

Por maltrato.—Pr la policía han sido denunciados dos sujetos que maltrataron barbaramente a un caballo.

El señor Gobernador civil impondrá sendas multas a los denunciados.

Vacunación.—Los médicos D. Juan Trián y D. José Aguiló continuarán vacunando gratuitamente mañana sábado de tres a cinco tarde y el domingo de once y media mañana a tres tarde en el dispensario de niños de la calle de Vilanova n.º 6 bis.

Un hombre al mar.—Este mediodía mientras se hallaba el individuo Francisco Ramis de 65 años de edad ocupado en descargar un saco de harina de uno de los buques surtos en el puerto, ha resbalado cayendo al agua.

Gracias a los oportunos auxilios de sus compañeros de trabajo este ha sido extraído del agua no sufriendo más que el consabido remojón.

Médicos de la Marina civil.—En la «Gaceta» se publica una Real orden prorrogando hasta las fechas que se mencionan el plazo para la presentación de instancias solicitando tomar parte en los exámenes de ingreso del cuerpo médico de la marina civil. Para Barcelona se fija la fecha del 20 de marzo como prórroga.

Carreras suspendidas.—En vista del mal estado del tiempo se han suspendido nuevamente las carreras que debían efectuarse los días 17 y 18 de marzo.

La prueba tendrá lugar el día 2 de marzo si el tiempo no lo impide nuevamente.

Conferencia.—El próximo domingo se celebrará en el «Fomento Católico» de Sóller el abogado don José Font Arbós.

Tomará parte en la fiesta que con tal motivo se organizará la orquesta de Santa Cecilia y el coro de Congregantes Marianos.

Desgracia.—En Sóller ha tenido la desgracia de caer en un andamio el obrero albañil Onofre Ramis Fornés fracturándose una pierna.

Curada.—Esta mañana ha sido curada en la casa de socorro del arrabal de Santa Catalina una mujer llamada María Perelló Verdaguer que presentaba una herida en la frente que se produjo al bajar la escalera de su casa.

Reparación.—Desde hace algunos días se está procediendo al arreglo del piso de muelle.

El vapor «Miramar».—Dicho buque según telegrama recibido esta mañana en la «Isleña» ha llegado a las seis y media de la mañana a Barcelona sin novedad.

Sesión.—Mañana, a las doce, celebrará la Junta Provincial de Instrucción pública.

Reunión.—Anoche se celebró la Agrupación Socialista de Palma para la elección de varios cargos y otros asuntos de régimen interior.

Lluvia.—Durante el día de hoy ha continuado lloviendo sobre esta capital.

De Instrucción.—El Consejo de Instrucción pública aprobó la consulta de los auxiliares y aspirantes a interinidades para que puedan desempeñar estas y la regencia de la escuela práctica de las maestras elementales.

La mejor medicina para el estómago, BLIXIR GIOL.

Alfombra Moqueta inglesa a 250 PSETAS METRO coleccionada. Regalo de día de temporada. Almacenes LA INDUSTRIAL.

Véase en 4.ª página el anuario de Inquilinatos.

Sociedades y Corporaciones Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, en cumplimiento de lo que disponen los artículos 17 y 18 de los Estatutos y a los efectos del artículo 27, se convoca a los señores Accionistas para la Junta general ordinaria, que tendrá lugar en el local que ocupan las Oficinas de esta Sociedad, el día 23 del presente mes, a las doce de la mañana.

Para asistir a la Junta deberán los señores Accionistas recoger papeleta de entrada que les será expedida en las Oficinas hasta 24 horas antes de abrirse la sesión, habiendo de estar registradas las acciones a su nombre en los libros de la Sociedad, y las que pretenden hacerse representativas deberán hacerlo por medio de cartas de autorización que les serán admitidas hasta una hora antes de la sesión para la sesión, en conformidad con lo que dispone el artículo 23 de los Estatutos.

Palma 14 de Febrero de 1913.—El Presidente, Pedro Sampaol.—P. A. de la J. de G.—El Vocal Secretario, Ramón Obrador.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Asociación de Beneficencia

De conformidad con lo dispuesto en el artículo 17 de los Estatutos por que se rige esta Asociación, se convoca a la reunión ordinaria de la Junta General prescrita en el artículo 16, para la cual ha señalado la Junta Protectora las fechas del día 25 de los corrientes, en el domicilio de la Asociación, Julio, 2.

Los señores subvencionistas que deseen concurrir a la reunión podrán recoger las correspondientes papeletas de asistencia en las oficinas del Establecimiento, todos los días laborables durante las horas del despacho.

Palma 14 de Febrero de 1913.—El Vocal de turno, Miguel Rosselló Alemany.

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 3 de Marzo próximo y siguientes necesarios de cuatro a siete de la tarde en la sala de ventas de la Sociedad (Sol 19), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Febrero de 1912.

Hasta el día 1.º a las siete de la tarde podrán los interesados cancelar o renovar sus respectivos préstamos.

Palma 20 de Febrero de 1913.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Pbro.

Ferro-Carriles de Mallorca

No habiéndose reunido el número de accionistas que previene el artículo 25 de los Estatutos para la Junta general que debía tener lugar el día 17 del actual, se convoca nuevamente a los señores Accionistas para la que se verificará el día 25 del mismo, a las tres de la tarde, en la estación de Palma, en la inteligencia que tendrá efecto la cual fuere el número de Accionistas que comparezcan, de conformidad con lo dispuesto por el artículo 25.

Las papeletas de asistencia continuarán facilitándose por la Secretaría todos los días no festivos, de diez a doce de la mañana, desde el inmediato a la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la Junta, durante cuyo período deberán los señores Accionistas que tengan que representar a otros entregar las cartas que acrediten su representación.

Los resguardos expedidos a los señores

Accionistas que han depositado acciones para la sesión convocada para el día 17 del actual servirán de papeleta de asistencia para la que se convoca por medio de este anuncio, igualmente que las cartas de representación presentadas si no se retiraron por los interesados.

Palma 15 de Febrero de 1913.—El Presidente, Juan Marqués.—P. A. de la J. A.—Jaime Sancho, Secretario.

La voz de la calle

Una reforma Sr. Director de LA ULTIMA HORA. Le ruego la inserción, y se lo estimará su afino. s. s.

A. Rigo

No se concibe este abuso que se nota por casi todas las calles de esta ciudad, de tener las canales el desagüe sobre la misma acera, en lugar de ir empalmado a la alcantarilla, en los puntos que no las hay, hacer que la vertiera a los bordes de las aceras, evitando de esta manera, la gran molestia de tener que pasar por la mitad de estos arroyos que se forman los días de lluvia, sacando un fuerte baño de pies, y nada aún sería, si esto no fuera el preliminar o causa de contraer una grip, o un catarro. Nos proveemos en día de lluvia de paraguas, y en cambio dejamos al descubierto las bocas de las canales que desagüen entre los pies de los transeúntes. Que sería fácil el remedio y todo el pueblo lo aplaudiría, no cabe duda y si las ordenanzas municipales no obligan a hacer cumplir esta obra, póngase un arbitrio a los perezosos, y sabido es que costando del bolsillo, pronto viene la rectificación en favor de los más.

Ahora nuestros ediles que se afanan por la reforma de Palma, locales tomar acuerdo y llevar a la práctica tan necesaria reforma.

En mal estado

Sr. Director: El trayecto de Palma a Santa Catalina por el puente de la Puerta de Santa Catalina se halla en estado verdaderamente intransitable. Es preciso que cuanto antes se proceda a su inmediata reparación.

Bernardo Borrás

DESDE BARCELONA

(De nuestro correspondiente especial)

Día 20, tres tarde. El diputado a Cortes señor Nicolau (don José) se halla en ésta por asuntos relacionados con la asamblea que los elementos liberales de Tarragona celebrarán el próximo domingo en dicha capital.

Para la Habana han salido los distinguidos señores Torres y Picornell.

En el «Tivoli» consigue grandes ovaciones la bellísima Consuelo «Fornarina». El público asiste numerosísimo.

Igualmente sigue operando furor en el «Liceo» la compañía de ópera Carabina.

Se instruye diligencias contra un soldado del regimiento dragones de Santiago, que penetró en las cuerdas de dicho cuartel, en la Barceloneta, y cortó la cola a varios caballos para venderlas.

En la reunión celebrada para tratar del problema planteado con motivo de la centralización de las oposiciones a Notarías se tomaron los siguientes acuerdos:

Que las entidades culturales y económicas adheridas constituyan una Junta magna, del seno de la cual se forme un Comité ejecutivo compuesto por los presidentes de las cinco entidades que más se han significado en esta lucha, siendo elegidos los señores Brocá, decano del Colegio de Abogados; Puig (don Eusebio), presidente del Instituto Agrícola Catalán; San Isidro, marqués de Camps, presidente de la Económica de Amigos del País; Melquer, presidente de la Academia de Legislación y Jurisprudencia, y Domenech y Montaner, presidente del Ateneo. Este Comité organizará para el próximo domingo un mitin en Barcelona, al que seguirán otros en distintas poblaciones de Cataluña.

Se acordó, además, convocar para el próximo viernes una reunión de diputados y senadores, en el mismo Ateneo, a las seis y media de la tarde, a fin de determinar la forma en que habrán de contribuir a la campaña que va a emprender.

En la Central esta detenido un despacho expedido en Palma para Pedret, Ronda San Pablo, 4.º.

El próximo sábado, a las nueve y media de la noche, se celebrará la inauguración oficial del Museo de Productos Africanos, establecido en el local que ocupa el Centro Comercial Hispano-Marroquí.

En el acto de la inauguración dará una conferencia sobre la zona de influencia española en Marruecos, el doctor don Tomás Maestre.

Ha salido para Madrid el notable publicista don Gabriel Alomar, quien marcha a la corte con objeto de tomar parte en las oposiciones a la cátedra de Literatura, vacante en este Instituto.

Entre tres y cuatro de la tarde llegó ayer a Mahón y Alicante el vapor correo «Menorca», que acostumbra a llegar a primeras horas de la mañana. El retraso se debe a haber aplazado su salida de Alcúdia a causa del mal tiempo.

L. P.

VENTA DEL VAPOR 'Mallorca'

La ISLEÑA MARITIMA admitirá proposiciones para la venta del citado buque en el sitio y estado en que se encuentra embarcado sobre La Llosa en la costa Sur de Ibiza.

Las ofertas pueden dirigirse o hacerse personalmente en las Oficinas de dicha Sociedad, calle de Palacio 26, bajas.

Practicante Se necesita uno en la Farmacia de J. Miró, Colón, 22.

LAGUAS MEDICINALES COLORES VIVIDOS REJLAS DOLOROSAS

ALCOOPOLINE

Grandes Almacenes S. JOSÉ

Grandes rebajas y grandes regalos

Regalo de los generos.—Un día cada mes

GRANDIOSO SURTIDO en telas blancas, Puntillas, Lienzos para sábanas, Artículos negros, Sedas, Lanas, Chales, Lanillas, Artículos para Comunión, Lazos, Mantos, Velos para vestidos. Gran surtido en las secciones de Pañería, Camisería, Mercería, Corbatería.

La casa que da más ventaja a sus favorecedores

¡FIJARSE BIEN!

ESTA CASA REGALA LOS GENEROS UN DIA CADA MES

ESTÓMAGO É INTESTINOS ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL. APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA.

Almacen de GENEROS de PUNTO Calle Cadena, Antigua Confitería ROSSELLO Precios Barátisimos CAMISETAS, PANTALONES, MEDIAS, CALCETINES, etc. en lana, hilo, algodón PPECIO FIJO

POR TELEGRAFO

Ecós varios

Entierro de Catena

Esta tarde se ha verificado el entierro en el cementerio de San Justo, del propietario de «El País» don Antonio Catena.

Indulto del marino protestante

Hoy se ha firmado un real decreto indultando al marino protestante del Ferrol.

La emisión de obligaciones

En el Banco de España hoy se han suscritos para la emisión de obligaciones 772.000 pesetas.

El nuevo Nuncio de S. S.

Cádiz.—Por carta recibida del cónsul de Colombia se sabe que el nuevo Nuncio de S. S. en Madrid salió de Bogotá el 23 de enero con dirección a Italia.

García Prieto informa

Hoy ha informado por primera vez después de abandonar el Ministerio de Estado el señor García Prieto en la Sala Tercera del Tribunal Supremo. El acto se ha visto muy concurrido.

Conferencia

En la Academia de Jurisprudencia se celebró la tercera conferencia organizada por la «Unión de Damas Españolas».

Vapor incendiado

Ceuta.—Un vapor de gran tonelaje, desconocido se ha quemado totalmente en el Estrecho.

Vecindario amotinado

Huelva.—En el pueblo de Ortega se amotinó parte del vecindario por asuntos referentes al impuesto de cédulas.

diendo la libertad de los detenidos. La benemérita disolvió el grupo.

Protesta de un pueblo

Torreveja.—Anoche se formó una manifestación espontánea que se dirigió al Ayuntamiento para exponerle la apuradísima situación del pueblo.

Función a beneficio de la viuda de Domingun

Madrid 21 (11 m.) Anoche se celebró en el Teatro Romea la función organizada por la cupletista Pastora Imperio a beneficio de la viuda del diestro Domingun muerto a consecuencia de una tremenda cornada recibida en la plaza de Madrid.

Detención de expendedores falsos

Valencia.—En el lacutorio del Penal de San Miguel de los Reyes han sido detenidos dos visitantes que se dedicaban a expender billetes del Banco, que fabricaban. A algunos reclusos se les han ocupado billetes 25 y de 50 pesetas.

Extranjero

Poincaré recibe al cuerpo diplomático

Madrid 20 (9 n.) París.—El Presidente de la República ha recibido esta tarde al cuerpo diplomático, contestando a las felicitaciones del Decano de los Embajadores que es el de Inglaterra.

Subsecretario restablecido

Madrid 21 (215 m.) El Subsecretario de la Gobernación se halla restablecido. Acudió hoy al despacho de dicho Ministerio.

Mitín conservador

Huelva.—Se ha celebrado un mitín conservador asistiendo gran concurrencia. Habló el presidente de la Juventud y otros atacando la política liberal y abogando por la salvación del partido para salvar a la Patria.

Lo que dice «El Imparcial»

El periódico «El Imparcial» dice que si el Gabinete español se percata de la trascendencia de nuestra acción en África y comprende que este nuevo aspecto de nuestra política hace dibujar en España cierto relieve en el movimiento de las grandes potencias y en la inquietud que el problema báltico ha llevado al equilibrio europeo, apunta un dato de lo que decimos, el horizonte poco despejado, ha hecho pensar a las potencias en ciertos peligros y conveniencias y buscar determinadas alianzas en las cuales nuestra nación no jugó papel alguno hasta ahora, en estos momentos internacionales, parece estar llamada a no desd. Harla en lo sucesivo, mejor aun se la solicita.

Mitín conservador

Tanto es así que Alemania está inclinada a desear un acuerdo con nosotros, Francia

deficiencia por el cuerpo diplomático por el sostenimiento de la paz en Europa.

Voraz incendio

Madrid 21 (215 m.)

Tokio.—Un voraz incendio destruyó cuatro mil casas. Los daños se estiman en un millón y medio de libras esterlinas.

Concesión de una cruz a un regimiento

París.—A propuesta del ministro de la Guerra y Colonias se ha concedido la Cruz de la Legión de Honor al primer regimiento de tiradores senegaleses representado por un conjunto de tropas negras.

Discusión del proyecto de amnistía

Lisboa.—En el Congreso de los Diputados con motivo de la discusión del proyecto de amnistía presentado por Machado, declara Almeida no estar conforme completamente con el proyecto, pues estima que debe excluirse a los jefes del movimiento realista abortado.

Los bandidos trágicos

Madrid 21 (215 m.) París.—En la décima sexta sesión de la causa de los bandidos trágicos el teniente fiscal continuó el informe estableciendo la complicidad de varios acusados. Dice que todos incurrir en la pena de trabajos forzados.

Mala travesía

Cette.—El vapor «Cullera» que procedente de Barcelona llegó esta mañana, ha sufrido mucho con la tormenta que reina actualmente. En alta mar, gigantescas olas le arrebataron varios bocoyes haciéndole grandes averías.

Horroroso incendio en Tokio

Tokio.—Ha estallado un horroroso incendio en el barrio de las escuelas habiendo quedado destruidos 3.300 edificios.

El temporal continúa

Madrid 21 (215 m.) Londres.—Los sufragistas de Edimburgo vertieron tinta en 20 buzones destruyendo 2.450 cartas. También en Leith y Northampton incendiaron los buzones con un líquido inflamable destruyendo la correspondencia que contenían.

LA POLITICA

Dato y Romanones conferencia

Madrid 20 (9 n.) En la antecámara regia el presidente del Consejo Sr. conde de Romanones se encontró con el presidente del Congreso señor Dato.

Los españoles en Tetuán

Madrid 21 (215 m.) El Raisuili devoto de España Tánger.—Anoche el Raisuili estuvo en la Legación Española conferenciando con el marqués de Villasilva, nuestro embajador, y con el coronel Sr. Fernández Silvestre. Se supone que trataron sobre la actualidad política. Parece que el Raisuili se mostró devoto de España y que seguirá los rumbos que le marquen. Antes que regrese el Sr. Fernández Silvestre a Larache volverán a entrevistarse.

Indulto de presos

Ceuta.—El general Alfau visitó al Bajá y le dijo que España y demás naciones civilizadas al celebrar las Pascuas o cualquier acontecimiento indultan a determinados presos. El Bajá ordenó que se le presentaran todos los presos, perdonándolos seguidamente. Los libertados vitorearon a España y al general Alfau a quien besaron la mano.

Gran entusiasmo.—Alfau felicita

Madrid 21 (215 m.) Ceuta.—En esta población reina gran entusiasmo con motivo de la operación de ayer sobre la ocupación de Tetuán.

Los españoles en Tetuán

Madrid 21 (215 m.) El general Alfau sigue recibiendo numerosas felicitaciones. Muchas casas han lucido iluminaciones.

Regalo de cigarrillos a los soldados.— Brevas para los jefes y oficiales

Madrid 21 (11 m.) La Compañía arrendataria de Tabacos del Rif ha regalado a las tropas de ocupación 6.000 cajetillas y 600 brevas para los jefes y oficiales.

Además ha rebajado para la tropa y oficiales un 25 por ciento en los precios.

Visitando la población

Los oficiales y la tropa han visitado la población. Algunos soldados llevaban guitarras, que tocaban.

Se fortifican las posiciones

Las posiciones ocupadas se van fortificando. La población mora se encuentra satisfechísima.

Devolviendo una visita

El Bajá, precedido por los soldados imperiales ha devuelto la visita al general Alfau. El mercado se encuentra concurridísimo.

Alfau visita las posiciones

El general Alfau acompañado de sus ayudantes y de un capitán de Estado Mayor, visitó las nuevas posiciones, regresando muy satisfecho.

Cumplimentando a Alfau

Madrid 21 (11 m.) Tetuán.—Una columna israelita ha cumplimentado al general Alfau. Este, accediendo a los deseos de la población, ha ordenado que venga la música del Regimiento de Ceuta para que dé varios conciertos.

En el campamento no ocurre novedad.

Consecuencias de la ocupación Ceuta.—Dicen de Tetuán, como detalle valioso de la importancia que dan los tetuanes a la ocupación de la población, en especial los moros comerciantes, que la calderilla que tenía un 40 por ciento de quebranto hace tres días, hoy está a la paz.

Moro muerto

Ceuta.—Dícese que en Alto Han los cableños han dado muerte al moro Cheli que predicaba que se tuviera amor a España.

Cuestiones Obreras

Huelga de mineros

Madrid 20 (9 n.) Oviedo.—Todos los mineros secundan el paro con orden. En la cuenca minera sólo trabajan algunos obreros.

La huelga de descargadores

Almería.—La huelga de descargadores de mineral de la compañía inglesa se ha extendido a los descargadores del muelle, los cuales se negaron a descargar un vapor inglés. Han llegado de Oergal numerosos esquiroles.

Contestación a un ultimatum

Madrid 21 (215 m.) Gijón.—Al ultimatum que los marineros enviaron a los armadores los contestaron estos que nombren una comisión para conferenciar hoy. Los marineros acordaron en la asamblea de anoche no acceder a los deseos de los armadores.

Obreros que piden trabajo

Madrid 21 (11 m.) Zaragoza.—Numerosos obreros se han presentado en las oficinas del Canal para pedir trabajo. El Gobernador se propone intervenir a fin de resolver la crisis obrera y armonizar los intereses de los patronos con las preten-

quierá llevarnos a una inteligencia con Inglaterra y Rusia en uno u otro aspecto, pero siempre dando gran valor a nuestra situación geográfica, acrecentada por nuestra situación en Marruecos.

La revolución en Méjico

Prisioneros libertados.—Madero detenido.—La muerte de su hermano.

Madrid 21 (215 m.)

Méjico.—Han sido libertados 300 prisioneros políticos.

Signen presos sólo cinco entre ellos el expresidente general Madero.

En la población se reanuda la normalidad.

El general Díaz rechaza la responsabilidad de la muerte del hermano del expresidente Madero.

Se ha declarado oficialmente que se le ha matado al tratar de huir.

Una entrevista.—La intervención yanqui

Santiago de Chile.—Un redactor del periódico «La Mañana» ha celebrado una entrevista con el ministro de los Estados Unidos quien le ha declarado que su Gobierno no intervendrá en la revolución mejicana.

La presidencia de la República francesa

Agradecimiento al Rey de España

Madrid 20 (9 n.)

El expresidente de la República francesa Mr. Fallières ha enviado al Rey el siguiente telegrama: «Nuevo testimonio de amistad me ha dado S. M. en el momento en que termino mi presidencia de la República. Ello me ha emocionado profundamente. Ruego reciba V. M. mis gracias más cordiales.

El mensaje presidencial

París.—En las Cámaras se leyó el mensaje dirigido por el nuevo presidente de la República.

El documento pone de manifiesto la vitalidad de la República francesa.

Rinde un merecido tributo de homenaje a Mr. Fallières.

Expone que para realizar la República la empresa que tiene acometida se necesita se mantenga firmemente el orden interior.

Cree que ante el continuo desarrollo del poder militar de las demás potencias no debe negarse Francia a ningún esfuerzo ni sacrificio encaminado a consolidar y robustecer su Ejército y Armada, los cuales colaborarán silenciosamente y con diplomacia en pro del engrandecimiento del país.

Recuerda los esfuerzos realizados por Francia con toda Europa para conjurar una tremenda crisis; afirma que seguirá con perseverancia esta política, con toda energía y sin desfalecimiento alguno.

Las cámaras acogieron la lectura del mensaje con calurosos aplausos y patrióticos vivas.

Los españoles en Tetuán

Madrid 21 (215 m.)

Tánger.—Anoche el Raisuili estuvo en la Legación Española conferenciando con el marqués de Villasilva, nuestro embajador, y con el coronel Sr. Fernández Silvestre. Se supone que trataron sobre la actualidad política. Parece que el Raisuili se mostró devoto de España y que seguirá los rumbos que le marquen. Antes que regrese el Sr. Fernández Silvestre a Larache volverán a entrevistarse.

Indulto de presos

Ceuta.—El general Alfau visitó al Bajá y le dijo que España y demás naciones civilizadas al celebrar las Pascuas o cualquier acontecimiento indultan a determinados presos. El Bajá ordenó que se le presentaran todos los presos, perdonándolos seguidamente. Los libertados vitorearon a España y al general Alfau a quien besaron la mano.

Gran entusiasmo.—Alfau felicita

Madrid 21 (215 m.) Ceuta.—En esta población reina gran entusiasmo con motivo de la operación de ayer sobre la ocupación de Tetuán.

Los balcoes están engalanados.

El general Alfau sigue recibiendo numerosas felicitaciones. Muchas casas han lucido iluminaciones.

Regalo de cigarrillos a los soldados.— Brevas para los jefes y oficiales

Madrid 21 (11 m.) La Compañía arrendataria de Tabacos del Rif ha regalado a las tropas de ocupación 6.000 cajetillas y 600 brevas para los jefes y oficiales.

Además ha rebajado para la tropa y oficiales un 25 por ciento en los precios.

Visitando la población

Los oficiales y la tropa han visitado la población. Algunos soldados llevaban guitarras, que tocaban.

Se fortifican las posiciones

Las posiciones ocupadas se van fortificando. La población mora se encuentra satisfechísima.

Devolviendo una visita

El Bajá, precedido por los soldados imperiales ha devuelto la visita al general Alfau. El mercado se encuentra concurridísimo.

Alfau visita las posiciones

El general Alfau acompañado de sus ayudantes y de un capitán de Estado Mayor, visitó las nuevas posiciones, regresando muy satisfecho.

Cumplimentando a Alfau

Madrid 21 (11 m.) Tetuán.—Una columna israelita ha cumplimentado al general Alfau. Este, accediendo a los deseos de la población, ha ordenado que venga la música del Regimiento de Ceuta para que dé varios conciertos.

En el campamento no ocurre novedad.

Consecuencias de la ocupación Ceuta.—Dicen de Tetuán, como detalle valioso de la importancia que dan los tetuanes a la ocupación de la población, en especial los moros comerciantes, que la calderilla que tenía un 40 por ciento de quebranto hace tres días, hoy está a la paz.

Moro muerto

Ceuta.—Dícese que en Alto Han los cableños han dado muerte al moro Cheli que predicaba que se tuviera amor a España.

Cuestiones Obreras

Huelga de mineros

Madrid 20 (9 n.) Oviedo.—Todos los mineros secundan el paro con orden. En la cuenca minera sólo trabajan algunos obreros.

La huelga de descargadores

Almería.—La huelga de descargadores de mineral de la compañía inglesa se ha extendido a los descargadores del muelle, los cuales se negaron a descargar un vapor inglés. Han llegado de Oergal numerosos esquiroles.

Contestación a un ultimatum

Madrid 21 (215 m.) Gijón.—Al ultimatum que los marineros enviaron a los armadores los contestaron estos que nombren una comisión para conferenciar hoy. Los marineros acordaron en la asamblea de anoche no acceder a los deseos de los armadores.

Obreros que piden trabajo

Madrid 21 (11 m.) Zaragoza.—Numerosos obreros se han presentado en las oficinas del Canal para pedir trabajo. El Gobernador se propone intervenir a fin de resolver la crisis obrera y armonizar los intereses de los patronos con las preten-

siones de los trabajadores, que en realidad cobran jornales exiguos.

Ultimas Noticias

Decreto relativo a enseñanza

Madrid 21 (2 t.) En breve y antes de que transcurra el período electoral, publicará un decreto relativo a la enseñanza de la doctrina en las escuelas primarias.

Esta disposición será el fiel cumplimiento que sobre la materia declaró el señor conde de Romanones en el Senado y que ratificó en la declaración ministerial o sea de que el saber doctrina en las escuelas no es obligatorio.

Noticia inexacta

Madrid 21 (2 t.) Es inexacto que el ministro de la Gobernación se proponga realizar un viaje a Londres.

Lo que hará el Gobierno

Madrid 21 (2 t.) El señor conde de Romanones ha dicho que una vez ventilada la primera parte del pleito planteado en Ceuta y Tetuán que absorbía preferentemente la atención del Gobierno, puede ya aplicarla y la aplicará a otros menesteres de importancia.

Uno de ellos se refiere a las relaciones con el Vaticano y para ello el señor Calbetón realiza una labor activa y meditada para conseguir el propósito del Gobierno.

A este particular a diario se comunica con el Presidente del Consejo y claro está que estoy satisfecho del sesgo que toman los asuntos pendientes.

La reserva que sobre esta situación de cosas, anoche se mostraba optimista, aguardando soluciones favorables para dentro de breve tiempo.

Lo que dice Romanones

Madrid 21 (2 t.) El Sr. conde Romanones, después de despachar con S. M. el Rey, fué al Ministerio de Estado, conferenciando con el Sr. Navarro Reverter.

Luego estuvo a visitar a la Duquesa de Canelejas.

Más tarde se dirigió a la Presidencia en donde recibió a los periodistas, manifestando que no tenía ninguna noticia de Tetuán.

Dijo que el general Alfau sigue en el Rincón en donde promoverá obras no de defensa, sino para la ocupación a las gentes, principalmente en la carretera de Tetuán, pues más vale dar trabajo que disparar tiros.

Los periodistas le preguntaron que había de cierto del telegrama de Roma, que publica el «Imparcial» diciendo que se han suspendido las negociaciones, contestó que no hay negociaciones.

Para que se suspenda una cosa precisa que exista; claro que cuando se nombra Embajador es para algo y se refieren Vds. a las conversaciones que tenían, no se a que causa pueda obedecer la suspensión.

Bolsa de Madrid

Table with 2 columns: Instrument and Price. Interior contado 84'00, Interior fin de mes 84'00, Amortizable 5 por 100 101'20, Banco de España 449'50, Compañía de Tabacos 291'50, Francos 7'75, Libras 27'17, Exterior de París 92'67.

Goqueluche, tos ferina o convulsiva

Se combate eficazmente, mediante el Yarrab calmante Sureda a base de Dioniina, cuyos efectos son más rápidos, energicos y durables, que los de cuantos preparados se han usado.

Elaboración y venta.—Farmacia de J. Sureda, Brossa, 9.—Palma.

Las mejores máquinas para COSER, BORDAR Y HACER MEDIAS

Wertheim y Seyfert Sucesores Banquet, Santo Domingo números 6 y 10, Palma.

FIGURINES. Últimos modelos de las revistas de Modas publicadas en París

Londres y Berlín. De venta en la Librería de J. Tous. DICCIONARIO COMPLETO de la Lengua Española por M. Rodríguez Navas. Contiene 120.000 voces explicadas y definidas. Es el más completo y más barato. Un tomo en folio de 1.500 páginas encuadernado en PEBSE P.A.S. Librería T. 3

datos me han hecho ver que, por fin, tropecé con un igual mio. Por la primera vez en mi vida voy a obrar por cuenta propia. Mi vanidad está interesada en ello.

Os confieso que, a veces, la admiración que siento por él vence al odio y a la repulsión. Unicamente una vez di un paso en falso, y aunque no muy grave, fué lo suficiente para que yo sorprendiera su pista y empezara a tender las redes, que poco a poco se van estrechando, hasta que muy pronto se cierran por completo. Dentro de tres días, es decir, el lunes próximo, el fruto estará ya maduro, y el profesor, con toda su banda, caerá en manos de la policía.

Ya comprenderéis que esta aprehensión dará lugar al proceso más sensacional del siglo y que por él se descubrirán y explicarán muchos crímenes que sin explicación y ocultos quedaron.

Mi felicidad completa hubiera sido coger al profesor Moriarty cuando más descuidado estuviera y más lejos de toda sospecha. Desgraciadamente no podía ser así. Se trata de un hombre tan listo, que desde el primer momento comprendí que había alguien dispuesto a obrar contra él y se puso en guardia. Si yo os narrara detalladamente, amigo Watson, esta lucha de audacias y de ingeniosidades, verías que se trata de una de las más grandiosas epopeyas del crimen y de la policía. Yo he tenido que desplegar todos mis recursos, poner en tortura a todo mi talento, pero siempre me estrechaba con la frialdad y precisión e inteligencia de mi digno adversario. Esta mañana, teniendo ya todo

preparado, no faltando más que tres días para descansar tranquilo y recoger el fruto de mis afanes, estaba yo en mi despacho, cuando se abrió la puerta y entró el... doctor Moriarty en persona.

Os consta, amigo Watson, que no tengo nada de cobarde, pero en esta ocasión, al verme frente a frente con el hombre objeto exclusivo de mi odio, no pude contener un estremecimiento. Su aspecto es el de un viejo profesor universitario. Tiene la frente bombada, la faz marchita, los labios desencantados, curvada la espalda, y en su cabeza, que se balancea a derecha e izquierda como la de algunos reptiles, sólo triunfan sus ojos, unas pupilas aceradas y cruces.

—Veo que vuestro desarrollo frontal es mucho menos fuerte de lo que yo imaginaba —me dijo fríamente.—Además tenéis la mala costumbre de llevar armas en el bolsillo de la bata.

Efectivamente. En cuanto le vi entrar saqué de un cajón el revólver y me lo guardé en el bolsillo. Al verme descubierto, lo sacó, poniéndole francamente sobre mesa. El continuó sonriendo y guiñando el ojo con una expresión tal que me di cuenta de haber tomado mis precauciones, dijo: —Veo que no me conocéis lo suficiente todavía.

—Al contrario—repuse.—Os conozco muchísimo. Tened la bondad de sentaros y decidme a qué casualidad debo el honor de tan grata visita.

—Me parece que ya habéis adivinado a lo que vengo.

El se inclinó sin contestar, y volviéndome la espalda salió de la habitación.

Tal ha sido, amigo Watson, mi extraña entrevista con el profesor Moriarty. Si os negara que estoy hondamente preocupado, que temo, que seriamente temo, mentiría. Tengo mil motivos para esperar un ataque.

—¿Por qué no dais parte a la policía?

—¿Para qué? Detendrían como otras veces a un asesino vulgar, nunca al profesor.

—¿Y habéis sido atacado ya, ¿verdad?</



# Boca sana -- Dientes blancos

SE TIENEN SIEMPRE USANDO LOS DENTIFRICOS HIGEA  
FRASCO DE ELIXIR PARA 60 USOS 1'25 ptas. FRASCO PARA 20 USOS 2 ptas.  
CAJA DE POLVOS DENTIFRICOS 1 pta. TUBO DE CREMA DENTIFRICA 1 pta.

Venta en Perfumerías, Droguerías y Farmacias. Depósito general, J. L. Nadal, 'EL JAPON', Constitución 33 (Borne) Palma de Mallorca

## La Agencia de Turismo, CLUB MALLORCA

Plaza Santa Eulalia-10

Se complace al inaugurar sus servicios, en ofrecer al público la exclusiva de los **FORFAITS MAROTO-VIDAL** para realizar de una manera económica y con toda clase de comodidades la más amena excursión de la isla **Palma - Sóller - Deyá - Miramar** y regreso, comida inclusive

### PRECIO DEL FORFAIT NUM. 1

Por grupos de 5, á 13'50 pesetas por persona
» » » 4 » 15'00 » » »
» » » 3 » 17'50 » » »
» » » 2 » 22'50 » » »
» solo individuo » 40'00 » » »

Este forfait da derecho á los excursionistas á ir en primera clase en tren, y en automóvil desde Sóller á Deyá y Miramar, pudiendo á elección comer en el hotel LA MARINA, ó de fiambre en Miramar.

Para dar mayores facilidades, el **Club Mallorca** tiene constantemente abierto un registro para aquellos excursionistas que carezcan de familia ó de compañeros.

Para más detalles,

**CLUB MALLORCA, Plaza Santa Eulalia, 10**  
De ocho y media á una y de tres á siete tarde

### PRECIO DEL FORFAIT NUM. 2

Por grupos de 5, á 10'50 pesetas por persona
» » » 4 » 11'50 » » »
» » » 3 » 13'00 » » »
» » » 2 » 16'00 » » »
» solo individuo » 25'00 » » »

Este forfait solamente da derecho á viajar en segunda clase en tren y en carruaje hasta Miramar. Por la consiguiente falta de tiempo la comida será de fiambre en Miramar.

### Embalador de muebles

Se colecan y cabalan muebles a precios económicos, Carpintería de Jaime Marroig, Olmos, 135.

### Fuera canas

Desaparecen como por encanto con el uso del

### Agu Virginal Progresiva

No mancha el cutis ni la ropa. Exento en absoluto de nitrato de plata y de cualquier materia nociva.

**Precio del Frasco 3'50 pesetas**  
De venta en la Droguería de Miguel Bestard, plaza de la Cuartera 2 y 4 y Espartería 1 y 3 y en la Sucursal calle de San Miguel 9—Palma.

### Venta

Se desea vender una mulita de seis palmas, y cuatro años con su carretón y guarniciones, todo en muy buen estado. Informarán, Centro de Anuncios.

### Familia particular

Se desea una ó dos personas para vivir con dicha familia. Para informes, Centro Anuncios, Plaza Santa Eulalia, número 10.

### SE VENDE

Una perra de cuatro meses, raza Danesa color tigrada y otra color todo un fondo rojo claro de la misma edad. Razón carretera de Inca, número 234.

### Evita caspa, cañas TRICOFERO PADRO

y caída del pelo  
Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en un estado de salud y limpieza.  
Farmacia del Globo: Plaza Real, Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y perfumerías.



### Por la mañana,

antes de empezar las tareas del día, hay que dar al cuerpo algo que le preste energía y sea saludable. Se recomienda, pues, para el desayuno, una taza de Malte Kneipp. El Malte Kneipp es completamente inofensivo, muy alimenticio, de exquisito gusto y extraordinariamente barato.

Malte Kneipp.

¡Ahí está la salud!

### GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, es la medicación sulfurosa por excelencia.

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se emplean en los herpes, lagas, anginas, bronquitis, escrófulas, grasos, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.  
CON LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se tiene toda la medicación sulfurosa á domicilio.

**PRECIO DEL FRASCO 2 PESTAS**  
Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valenzuela.

### Auto-Garage Balear

de MIGUEL BESTARD Y VICH

al lado del Teatro Balear Alquiler de autos Teléfonos 128 y 114

Representante para las Baleares de los Automóviles BENZ.  
Se admiten autos de particulares para su guarda y limpieza.

Todo á precios módicos



### Lloyd italiano

COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS  
entre Barcelona y Buenos Aires  
PROXIMAS SALIDAS

LUISIANA, 2 Marzo. LUSIANA, 4 Mayo.  
P. MAFALDA, 27 id. P. MAFALDA, 15 id.  
INDIANA, 6 Abril. INDIANA, 8 Junio.

Especiales para pasajeros de tercera

Unicos que reúnan las coaliciones indispensables para comodidad del pasaje de 2.ª y la verdadera Cocina Española.  
Informes Libertad 17 (Esquina Pelaires).

### Casas por poco dinero

TODO EL MUNDO PROPIETARIO  
Se consigue adquiriendo, en inmejorables condiciones, varias casas situadas en la calle de San Magín del Arrabal de Santa Catalina.

PRECIOS BARATISIMOS  
APROVECHAR LA OCASION  
Para informes Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia.

### Carburo Extranjero

¡Español!

hay existencia en la

Cerrajería de BOSCH  
OLMOS 148—PALMA

## Linea PINILLOS

Linea de la América del Sur  
Servicio rápido y de gran lujo,  
para Montevideo y Buenos Aires  
(SALIDAS DE BARCELONA)

ALBANERA, 28 Enero. CADIZ, 18 Febrero.

BARCELONA, 2 Marzo. INFANTA ISABEL, 15 id.

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espectosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubiertas.—Comarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se elige en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

LINEA DE LAS ANTILLAS, Y ESTADOS UNIDOS  
SALIDAS FIJAS DE PALMA  
Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba, saldrá de este puerto directamente el día 20 de Febrero el magnífico vapor

### CATALINA

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.  
NOTA—Se replica á los señores cargadores se sirvan avisar la carga que tengan que embarcar para reservarlas la cabida necesaria.  
Para más informes dirigirse á los señores Planas, Pixá y Compañía, S. C. San Miguel, 29, representantes de la Compañía.

### Navigazione Generale

Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores

### PROXIMAS SALIDAS DE BARCELONA

RE VITTORIO, 20 Febrero. REGINA ELENA, 6 Marzo.  
DUCA DI GENOVA 27 Febrero. DUCA DEGLI ABRUZZI, 18 id.

### Oceano á la Española

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, cines de música, salón para niños, polquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.  
Los pasajeros de 2.ª clase van alojados en dormitorios ventilados ó higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.  
Para el despacho de carga y pasaje dirigirse á los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad 2, (frente al Borne), Palma.

### Julian Ticoulat

QUIRURANO DENTISTA

Dentaduras desde 18 duros, dientes con te Spts. Extracciones sin dolor.  
CALLE SAN MIGUEL, núm. 30

REUMATISMO ARTRITISMO NEURALGIA  
SE CURA con PRODIGIOSO  
**URICOL**  
De venta: en las principales farmacias y centros específicos  
Agente exclusivo: Pérez Martín C.ª Madrid-Barcelona

### Liga de propietarios de fincas urbanas

Habitaciones para alquilar

Calle ó plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Calle de Olmos.	107	tienda	Santo Domingo 13—3.ª	Agua, patio, 5 dormitorios ó 8 dormitorios, agua á grifo
P. Gomila Terreno	53	bajo	Constitución, 22	Agua grifo, 5 dorm. colad., tres dormitorios, salón etc.
Calle de Teresas,	9	2.ª	Teresas 9—principal.	Horne de pan cocer
20 Esasnche,	40	1.ª	Liga de Propietarios.	Local independ. Capacidad.
22	tienda	Fiel 20, pral. y Colón,	San Miguel 18—1.ª	Cuarto entr. almac. cuadra.
Fiel	1	tienda	Brossa 19—tienda	Agua grifo, 5 dormitorios.
Calle Gloria	1	tienda	Morey 4, principal	4 dormitorios, salas, agua.
Calle Felu	1	tienda	Platería 47—tienda	4 dorm. galería, salas, agua
Calle Morey	4	2.ª	Platería 47—tienda	
Alfonso XIII (T.)	55	bajo y		
Alfonso XIII (T.)	53	1.ª		

Locales Ronda Poniente propios desalojan almacenes Muell. Informes: Ribera 9  
Véase relación general en el domicilio de la Liga: S. Miguel 18, 1.º

## Lloyd Sabauda

El día 2 de Marzo saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 12,000 toneladas de gran marcha

### Tomaso di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera clase tres puentes de paseo—Jardín de invierno—Telégrafo Marconi.

### SEGUNDA CLASE ECONOMICA á PRECIOS REDUCIDOS

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa

### TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa

### Cocina Española

El día 30 de Marzo saldrá para el mismo punto el vapor de gran marcha

### Principe di Udine

Para informes en Palma, calle del Mar, número 49—1.º

—¿No habéis oído nunca hablar del profesor Moriarty?

—No. ¿Quién es?

—Uno de los hombres más extraordinarios que existen. Londres sufre hace mucho tiempo bajo el poder de este maestro del crimen. Os juro, Watson, que hasta que no venza a ese hombre, no vivirá tranquilo. Ya véis: mis últimos servicios á la familia real de Suecia y al presidente de la República francesa me han asegurado una posición bastante desahogada, y puesto á cubierto de toda clase de necesidades para lo que me resta de vida; pues bien, á pesar de esto, yo no podría reposar tranquilo pensando en que anda suelto ese canalla de Moriarty.

—¿Pero quién es ese hombre?

—El doctor Moriarty desciende de una familia de excelente posición social y ha recibido una educación de las más completas. Dotado de una gran facilidad para las matemáticas, publicó á los veinte años un estudio acerca del binomio de Newton, que tuvo una resonancia universal y le conquistó una cátedra en una de las principales Universidades inglesas. Tenía delante de sí un porvenir envidiable; pero desgraciadamente tenía en la sangre el atavismo de los mayores vicios, y esta posición desahogada, en lugar de destruirlos les fomentó el desarrollo. En virtud de ciertos rumores, tuvo que renunciar á la cátedra y volver á Londres, donde se preparó para la carrera militar. Esto es lo que sabe todo el mundo; pero hay ciertas cosas que no conoce nadie más que yo y que vos conoceréis dentro de poco. Ya sabéis, Watson,

Yo volví á inclinarme.

—Muchas gracias. Pero mi profesión consiste precisamente en afrontar cara á cara toda clase de peligros.

—No; si no se trata de peligros. Se trata de una muerte segura. Habéis atacado á una asociación perfectamente organizada, y de la cual estáis muy lejos de sospechar su importancia y extensión. Aún estáis á tiempo. Si os retiráis salvaréis la vida.

Yo me levanté, y siempre con la sonrisa en los labios, dije:

—Lo siento mucho, Sr. Moriarty. El encanto de oír hablar no es tan grande que me impida reconocer que estoy perdiendo el tiempo.

—El se levantó también; me miró un rato en silencio, luego con voz, en la cual se me figuró notar un dejo de amargura, exclamó:

—¿Qué le vamos á hacer! Conste que os he advertido de lo que os espera. Conozco perfectamente vuestros planes, y me consta que no podréis ejecutarlos antes del lunes. Queda establecido un duelo á muerte entre nosotros; pero no penséis que haya un vencido y un vencedor; si me matáis no será sin que os mate, y á mi perdición responderá la vuestra.

—No puedo menos, señor Moriarty—contesté—de agradeceros vuestra sinceridad; pero no me hará retroceder lo más mínimo. Estoy dispuesto á libertar la sociedad de vuestro peso, sea como sea y á costa de lo que fuese.

—Y es posible también, que hayáis adivinado mi contestación.

—¿Estáis entonces dispuesto?

—Lo estoy.

El se llevó la mano al bolsillo interior de la levita, y yo cogí el revólver. Pero en lugar del arma que yo esperaba sacó una especie de agenda y empezó á consultar fechas en alta voz.

—El 4 de Enero os encontré por primera vez en mi camino; el 23, me causásteis una pequeña molestia; el 15 de Febrero un gran disgusto; á fines de Marzo desbaratásteis por completo mis planes, y ahora, á fines de Abril, atentáis contra mi libertad y contra mi vida. Esta situación no puede seguir.

—¿Qué? ¿Venís á hacerme alguna proposición?—pregunté.

—Sí; vengo á rogaros que suspendáis esta encarnizada persecución. Es, un consejo leal.

—Bien; la suspenderé hasta el lunes próximo—contesté inclinándome ceremoniosamente.

El profesor Moriarty se encogió de hombros.

—Como gustéis. Un hombre de tanto talento como vos debía comprender que el único modo de terminar este asunto consistía en retirarse á tiempo. Habéis llevado las cosas á tal extremo, que no os queda otro recurso... tal pena de morir. No, no os ridáis, os hablo sinceramente. Si he venido á aconsejaros que desistáis de tan dislocados propósitos, ha sido porque os admiro y porque comprendo que sois un hombre excepcional.

que nadie como yo ha penetrado en los misterios de la vida del crimen y de la perversión londinense.

Como resultado de esta experiencia mía y de estos mis conocimientos, he adquirido la convicción de que detrás de cada robo, de cada asesinato, de cada infamia, había y hay una fuerza oculta y misteriosa. Durante muchos años procuré romper el misterio, y por fin encontré la pista que me ha de conducir hasta el célebre matemático.

Es el verdadero tipo soñado por Tomás de Quincey (1). Posee un cerebro maravillosamente organizado, y para él la vida es una escuela de la muerte. Como la araña, sabe permanecer largo tiempo inmóvil en el centro de la tela, y la menor vibración de sus hilos llega hasta él y le despierta y acicatea para la lucha. Pocas veces obra por sí mismo. Generalmente no hace más que trazar los planes que han de desarrollarse sus agentes, tan numerosos como diestros, en cuanto hay una casa fácil de asaltar, un secreto de honra que sorprender, un hombre á quien asesinar, el profesor Moriarty combina el ataque y el crimen se cumple. Á veces detienen al criminal; pero no sé como demonios se las arregla, que siempre sale libre.

El profesor está siempre rodeado de una especie de guardia escogida entre los más valientes y aguerridos de su banda. Como comprenderéis, amigo Watson, todos estos

(1) Autor de una original obra titulada *El asesinato considerado como una de las Bellas Artes*. (N. del T.)